



Foto: Reynaldo López Peña

Evalúa Consejo de Gobierno plan y presupuesto del 2025

Por Jorge Pérez Cruz

El Consejo Provincial de Gobierno evaluó el plan y presupuesto correspondiente al presente año, el cual será analizado por las asambleas municipales del Poder Popular y luego, desde el 29 de este mes y todo febrero, presentado a los trabajadores.

Víctor Pereira Santiesteban y Elder Santana Bárcenas, directores en la provincia de Economía y Planificación, y de Finanzas y Precios, en ese orden, comentaron a los integrantes del órgano de dirección, colegiado y deliberativo, la notificación de las propuestas realizadas en las diferentes partidas presupuestarias y del plan que sirve de brújula al trabajo en el actual calendario.

Aunque aseguraron que, a pesar de ciertas adecuaciones, un grupo amplio de indicadores se mantienen como fueron propuestos desde el territorio, y que prosiguen los beneficios a los sectores de Educación y Salud Pública.

Pereira Santiesteban insistió en que continúan como prioridades, entre otras, el seguimiento al programa de perfeccionamiento del Comercio, la ejecución de proyectos de desarrollo local, el aseguramiento de la eficiencia en los procesos inversionistas y la producción de rubros exportables.

Por su parte, Santana Bárcenas explicó la importancia de trabajar en los ingresos cedidos (provenientes de ingresos tributarios o no tributarios), cuya recaudación se le atribuye íntegramente a los presupuestos de las provincias y municipios y muestra un crecimiento de 200 millones de pesos en relación con el pasado calendario.

Ese propósito exige identificar todas las reservas de ingresos al presupuesto u otras fuentes que permitan financiar medidas y proyectos, porque son empleados para cubrir los gastos que generan las actividades de subordinación municipal.

Al respecto, Yelenis Tornet Menéndez, gobernadora, indicó a las empresas estatales buscar ingresos, pues tienen el encargo de captar el 70 por ciento de los ingresos cedidos y contribuir a suplir el déficit presupuestario que supera los tres mil millones de pesos.

También instó a la ejecución responsable de las partidas presupuestarias y a desterrar las ineficiencias, que indican el desaprovechamiento de recursos financieros otorgados, principalmente, para el desarrollo de programas sociales que mejoran las condiciones de vida de la población.

En tanto, Walter Simón Noris, primer secretario del Comité Provincial del Partido, llamó a poner en el centro del presupuesto la realización de acciones que respondan a las insatisfacciones del pueblo. Alertó que lograr el superávit fiscal no puede ser fruto del aumento de precios, sino del incremento en la producción de bienes y servicios.

Y convocó, un asunto tocado a su vez por Tornet Menéndez, a exigir por la disciplina en la información financiera, que es una herramienta para tomar decisiones y encauzar los procesos.

Odalís Batista Pérez, secretaria general del Comité Provincial de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), declaró que el movimiento sindical está inmerso en la preparación de sus cuadros para desarrollar la presentación del plan y el presupuesto a los colectivos laborales; y han programado mil 946 asambleas generales y 146 de representantes que abarcan a todos los sectores.

El Consejo Provincial de Gobierno evaluó, además, los resultados de la contratación de productos agropecuarios, del Programa de Atención al Adulto Mayor, del cumplimiento de la Resolución 409 de la Contraloría de la República, y el perfeccionamiento del sistema de auditoría en el territorio.



Foto: Yoe Hernández González

Bastión por la Patria

Inició la zafra azucarera



Foto: István Ojeda Bello

Por István Ojeda y Rosa María Ramírez

Luego de la estabilización de la molienda en el central Antonio Guiteras, de Puerto Padre, inició oficialmente este jueves la zafra en la provincia.

Aunque el suceso ocurre con varias semanas de retraso con respecto al cronograma inicial, el ingeniero Juan Carlos Molina,

administrador de la industria, destacó el ambiente favorable en el colectivo, que tiene el encargo del mayor plan de azúcar del país, unas 45 mil toneladas.

El Coloso puertopadrense, con 113 años de explotación, recibe materia prima de unidades cañeras de los municipios de Majibacoa, Manatí, Jesús Menéndez y de la propia Villa Azul.

Tal cual lo hicieron en reiteradas ocasiones durante el proceso de puesta en marcha, las principales autoridades tuneras estuvieron allí en el momento del inicio de la producción, en claro mensaje de la relevancia que tiene para la economía local y cubana el buen desempeño del "Antonio Guiteras" en esta contienda.

Premios para Las Tunas en



Por István Ojeda Bello

Con dos premios regresó la comitiva tunera de la reciente I Feria Innovación para el Desarrollo, foro celebrado en el Palacio de Convenciones de La Habana, bajo el auspicio del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma) y la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (ANIR).

Yordan Rueda Paz, de la Empresa Pesquera (Pescatun), e Isbel Aguilera Velázquez, de la Empresa Eléctrica, fueron merecedores de los lauros en la categoría de mayor impacto económico.

Rueda Paz logró la recuperación de la embudidora hidráulica de Pescatun, máquina que permite la producción de chorizo y otros productos a partir de la masa del pescado y MDM obtenido en la industria.

Después de aplicada la innovación, la entidad produjo unas 142 toneladas de embudido de pescado y pollo; con el añadido del ahorro de recursos financieros y la sustitución de importaciones que totalizaron más de 21 mil unidades monetarias en moneda libremente convertible (MLC).

Por su parte, Isbel Aguilera Velázquez lideró la reparación y recuperación de escaleras de 28 y 32 pasos. Dichos medios son indispensables en la labor de los linieros y demás expertos que trabajan de manera directa en la reparación de redes eléctricas. Ponerlas nuevamente en servicio le ahorró al erario 377 y 475 dólares por cada tipo de estas, y disminuyó las quejas de los clientes al reducir las demoras que ocasionaba en el restablecimiento del servicio la ausencia de estas escaleras.

Representantes de la ANIR en Las Tunas destacaron que los premios otorgados encomian no solo por estos trabajos específicos, también reconocieron una trayectoria de varias innovaciones que le han ahorrado al país millones de pesos.

Además de ese segmento evaluativo, la cita abrió sus puertas a un espacio expositivo con 50 estands, y 120 expositores presentaron sus soluciones bajo los ejes de salud y biotecnología, informática y transformación digital, servicios, turismo y desarrollo sostenible. A estos se sumaron otros contenidos como la construcción y redes hidráulicas, electroenergético, desarrollo industrial, logística integrada del transporte, educación, cultura y servicios profesionales, producción de alimentos y desarrollo territorial.



Este jueves las autoridades y el pueblo de Las Tunas rindieron homenaje al León de Santa Rita en el aniversario de su natalicio.

Foto: Tomada de Facebook

Vicente García, lo imperioso de nacer más que un día de enero

Por Esther De la Cruz Castillejo

Ciento noventa y dos años se cumplieron ayer jueves del nacimiento, en la otrora calle Real de esta comarca, del mayor general Vicente García González. Un niño de buena cuna y vida pueblerina que marca, desde hace más de un siglo, la rebeldía a ultranza de este Balcón.

Es cierto que no ha sido del todo justa con su figura la historia patria que nos alcanza, y llega a ser hasta irrespetuoso que se le endilguen, casi de manera exclusiva, títulos de irreverencia y desunión; pero, ¿acaso no somos los tuneros conocedores de su valía? ¿A quiénes, si no a nosotros, asiste la responsabilidad de perpetuar su legado militar y humano entre los hijos de este país?

En Las Tunas, de la mano del movimiento Tarea de Grandes, que ahora se enarbola con bravura, pueden nacer fórmulas valiosas para encauzarlo; y a eso apuestan estas líneas, al diálogo intencionado en función de qué podemos hacer todos para acercar al hombre del bigote más largo de Cuba al latir de estas calles y su cotidianidad.

Porque no se trata, claro está, de que necesiten defensa sus acciones y certezas ante los ojos del tiempo, porque "reivindicado está", me dijo alguna vez conversando de eso el siempre recordado historiador Víctor Marrero; el asunto radica en la difusión y el alcance real de los saberes sobre su obra y devenir. ¿Lo conocemos a fondo? ¿Cuidamos los sitios que perpetúan sus hazañas? ¿Qué saben de él los pioneros más

allá de lo escueto que nos regala un libro de texto?

Vicente García está en los anales de la inteligencia militar cubana, enconadas victorias mambisas de la Guerra Grande tienen su sello de valor ilimitado, bajo su liderazgo estuvo el primer general negro del Ejército Libertador y hasta un comenero de París nutrió sus saberes.

Fue el último de los grandes jefes en abandonar la manigua, nunca firmó el pacto que propuso a Cuba una paz sin independencia y estuvo entre los primeros que dieron el sí a José Martí cuando la Guerra Necesaria era apenas un proyecto de libertad.

Quizás, si juntamos iniciativas y recursos en función de la magia del conocimiento, logremos que sean más los que sufren cuando roban su machete en el principal parque de la ciudad, los agradecidos por la bandera cubana que otra vez le acompaña y los tristes porque el memorial sigue sin conquistar el protagonismo que requieren sus hendijas, por citar apenas un ápice de todo cuanto debe ser cambiado.

Juntar investigaciones históricas, estudios académicos, experiencias comunitarias y cualquier otra fórmula que nos acerque a su impronta y a su tiempo de hacer pueden resultar un excelente punto de partida para que el nacimiento del León de Santa Rita no sea solo un tema de enero; y su justeza y ardor por Cuba nos encuentre el 23 del primer mes del 2026 mucho más cerca de él.

Ganadería tunera sigue duramente golpeada por la delincuencia

Por István Ojeda Bello

La ganadería está siendo duramente golpeada por la delincuencia en la provincia, pues los hechos contra esos animales en el 2024 tuvieron un crecimiento con respecto al año previo mucho más alto que el registrado en la criminalidad; se supo en la plenaria que analizó este asunto en días recientes. Las autoridades insisten en que tal situación solo podrá revertirse mediante la acción coordinada y constante de todos los responsabilizados en hacerlo.

De acuerdo con los datos informados por el Ministerio del Interior (Minint) en el territorio, se registró el calendario pasado un número de delitos contra la ganadería que representa un 10 por ciento más que los contabilizados en el 2023; dicha cifra es 10 veces superior a la elevación apreciada en la totalidad de las contravenciones perpetradas en suelo tunero durante el anterior período.

El Minint añadió que en los municipios de Las Tunas, Jobabo y Majibacoa ocurrió más de la mitad de esas felonías, concentradas, a su vez, en una decena de consejos populares. Atendidos a este informe, las zonas más inseguras para los ganaderos fueron Dumoy, Villanueva y Barranca, en la demarcación capitalina; Las Margaritas y Calixto, en Majibacoa; Mejía, en Jobabo; y El Triángulo, en "Colombia". En varios de estos sitios, incluso, se reportaron delitos de este tipo cada dos o tres días.

Predominaron, detallaron, los hurtos, seguidos del sacrificio ilegal y el robo con violencia. La preponderancia de los primeros, dijeron los expertos, denota que los malhechores se estarían aprovechando del descuido o la ingenuidad de los dueños en el momento del pastoreo; porque, aclaran, cuando la sustracción implica violentar candados, cercas o corraletas ya tipifica como robo con fuerza y no es esta la modalidad que predominó en el 2024.

Entre los perjudicados, expresaron, prevalecen las diversas modalidades de cooperativas o unidades básicas de producción existentes aquí; varias de estas con más de 100 hechos registrados durante el año precedente.

¿ES SUFICIENTE LO HECHO?

En la reciente plenaria contra el delito se supo que el año pasado el Minint en Las Tunas, de conjunto con las entidades bajo la órbita del Ministerio de la Agricultura, realizaron más de mil 300 acciones de control sobre los tenedores de ganado, ya bien fueran estas personas naturales o



Foto: Reynaldo López Peña

jurídicas. Esas revisiones revelaron que mil 662 cabezas de ganado existían solo en los papeles; en tanto, otras 243 podían verse y tocarse, pero no había respaldo documental de su existencia.

Tras esos "faltantes", como lo llaman los entendidos en el asunto, se esconderían muchos hurtos no denunciados; mientras que los "sobrantes" denotarían falencias en el cumplimiento de las normas existentes, que obligan al registro inmediato de cada nacimiento ante los organismos designados para ello.

Al calor del proceso especial para el control de la tierra y el ganado vacuno, con mucho por revisar antes de que termine, así como de los ejercicios contra el delito efectuados en semanas recientes, las autoridades competentes impusieron 79 multas a poseedores de ganado y apercibieron a 41 ciudadanos por transgresiones de la legislación vigente en materia de ganadería. Además, ante los órganos de enfrentamiento se radicaron 126 denuncias, la mayoría por el incumplimiento del deber de denunciar; y, aunque en menor medida, por otras infracciones como la simulación de delito, el incumplimiento del deber de preservar los bienes y la falsificación de documentos.

Desde la Delegación de la Agricultura en Majibacoa, sus representantes reconocieron que lo ejecutado hasta ahora es obviamente insuficiente, porque en el 2024 padecieron el mayor porcentaje de incremento de los delitos contra la ganadería de un año a otro. De ahí que anunciaron inspecciones selectivas a los criadores con más problemas, aprovechando así la información obtenida tras la revisión realizada.

Sus colegas de Jobabo no descartaron que sea preciso hacer cambios en quienes dirigen varias de las formas productivas por su manifiesta incapacidad

para afrontar como es debido este problema. No obstante, admitieron que resulta deficiente el funcionamiento de la comisión agraria local, así como la labor de los especialistas y funcionarios cuyo contenido de trabajo es, justamente, ejercer el control sobre la masa ganadera. Desde el municipio cabecera, la institución análoga arguyó que la insuficiencia es, en primer lugar, del quehacer de los registradores del Centro Nacional de Control Pecuario (Cencop), porque aún se detectan los hechos delictivos varios días después de ocurridos.

Más preocupante todavía, a juzgar por lo dicho en ese foro por la Delegación de la Agricultura en la provincia, es que el ejercicio de control sobre la ganadería no está teniendo los resultados prácticos ni el impacto deseado en las comunidades donde acontece; así lo reflejan, indicó, las opiniones que ha recogido en sus contactos con las cooperativas y los grupos comunitarios.

Nada es suficiente; y no nos lo perdonan los infantes que hubieran disfrutado de la leche de las vacas hurtadas ni las familias que hubieran podido recibir a precios subsidiados la carne de esas reses que, tras ser sacrificadas ilegalmente, va a parar al mercado negro, fustigó el primer secretario del Partido en la provincia, Walter Simón Noris. En su análisis, el dirigente político indicó elevar el rigor en el funcionamiento de las comisiones agrarias y del uso de la masa ganadera.

En esos espacios, dijo, no puede faltar la presencia del Partido como representante de los intereses del pueblo. Aunque, aclaró, ese sería apenas el primer paso de una lucha compleja por sus diferentes aristas y actores, pero necesaria como lo es detener y eventualmente reducir el actual incremento de los delitos contra la ganadería en Las Tunas.



Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 24/1977: Muere el combatiente internacionalista Osvaldo Figueredo Téllez.
- 25/1931: Natalicio del revolucionario Pablo Nápoles Miranda.
- 26/1872: Combaten fuerzas de Vicente

Semana del 24 al 30 de enero

García en La Juanita, Manatí.

- 27/1953: Primera Marcha de las Antorchas de los estudiantes universitarios para esperar el advenimiento del centenario del Apóstol.
- 27/1959: Muere en accidente el comandante Francisco (Paco) Cabrera Pupo.

- 28/1853: Natalicio del Héroe Nacional José Martí.
- 28/1939: Creación de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC).
- 29/1975: Día del Trabajador Ferroviario.
- 30/1948: Es asesinado Mahatma Gandhi.

Llévanos en tu móvil





La basura, ¡ay!, la basura

Por Esther De la Cruz Castillejo

DESDE hace varios días encuentro fotos y videos en las redes sociales sobre los desechos que se entronizan en la ciudad de Las Tunas de manera colosal. También han llegado a la Redacción de 26 inquietudes de nuestros lectores sobre esta problemática y la necesidad de abordarla con profundidad.

Un colega comentaba: "Sería injusto escribir de alguna esquina convertida en vertedero, porque al rato tenemos otra más. Es el tema de nunca acabar, un asunto que hemos publicado en disímiles ocasiones". Y mucho de razón tiene.

La solución no depende de la prensa, pero, conocedores de nuestra responsabilidad social, volvemos al tema, con la certeza de que solo lo lograremos entre todos y partiendo de la tesis, ojalá equivocada, de que no existen estrategias desde la Dirección Provincial de Comunales que anuncian soluciones concretas a este mal a corto o mediano plazos.

Se han hilvanado varias fórmulas; quizás la de mayor impacto, aunque insostenible como estrategia permanente en las condiciones actuales de déficit de

combustibles, involucra a varios organismos cada 15 días en una especie de "tarea de choque" que limpia los espacios, los cuales quedan igual o peor que antes, tras dos días de la recogida multisectorial.

Muchos son los factores que nos han llevado a este descabro: la escasa fuerza laboral, los carretoneros que ingresan más trasladando mercancías a un negocio no estatal, por ejemplo, que recogiendo desechos; las ventas particulares que hacen que ahora se multipliquen las cajas vacías en cualquier recodo, y los dilemas de carburante, que limitan la mecanizada a unas pocas cuadras, generalmente asociadas a centros de Salud y otros de servicios vitales, por citar los más recurrentes.

Las explicaciones están, se anuncian casi por sí solas, pero las soluciones al asunto no avanzan con la misma celeridad y, aunque es esta una verdad que alcanza a buena parte del país, duele muchísimo que la que fuera hasta hace unos años una de las provincias más limpias de Cuba luzca ahora tales desatinos.

El bulevar de la calle Francisco Vega era un reguero de desperdicios la mañana de un domingo reciente. Por el estilo andaban muchas arterias ciudadanas, demasiadas esquinas para ser contadas, las cercanías de varias escuelas y predios tradicionales de recreación infantil como el parquecito de La Feria, regazo de generaciones que hoy está, no creo que muchos lo duden, en su peor momento.

El problema lastima también a otros terruños tuneros, aunque, evidentemente, en menor medida que el terrible que recorre esta urbe, con riesgos evidentes a la salud y criaderos de vectores que rondan el agua que consumimos, los sitios de elaboración y expendio de alimentos, y los más disímiles espacios.

No es esta una verdad oculta y tampoco es noticia que, de nuevo, las páginas de 26 aborden sus matices. Lo verdaderamente apremiante está en lo impostergable de encontrar salidas, ponerle el cascabel al gato y acabar, de una vez y por todas, con este flagelo que dice mucho, y malo, de lo que somos y permitimos.



Solidaridad canaria en hospital tunero

Texto y foto: István Ojeda Bello

Más de 10 renglones entre insumos médicos y medicamentos, donados por la iniciativa A Cuba hay que quererla, de la Asociación Canaria Cubana, ya se encuentran en el Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, fruto de la labor coordinada aquí con los Comités de Defensa de la Revolución.

Están presentes casi todos los grupos farmacológicos, desde antihipertensivos y sus similares, hasta otros como los analgésicos, dijo Elianis Gómez Velázquez, subdirectora de Medios Diagnósticos y Terapéuticos en la principal institución hospitalaria tunera.

En el "Guevara", destacó, hay hospitalizados más de 400 pacientes y los medicamentos recibidos son justamente de los que están ahora mismo en falta; con lo cual, subrayó, se multiplica el valor de esta ayuda.

En los últimos años se agravaron las dificultades de Cuba para surtir los materiales que necesita su sistema de Salud, por el recrudescimiento del bloque económico estadounidense. De ahí que la solidaridad de esta y otras organizaciones no gubernamentales en Europa y América Latina son cruciales para la atención médica en el Archipiélago y también en el Balcón del Oriente Cubano.

Monta, indisciplina, que te quedas...



Texto y fotos: Reynaldo López Peña

La indisciplina social anda también sobre ruedas, y sin frenos, parece. Ya son cotidianas estas escenas de motocicletas y bicitaxis parqueados donde no deben y afectando, en el caso de los bulevares de la localidad capital y otros sitios, el ornato público; sin contar las infracciones a normativas legales en las que incurrir estos actos. Las autoridades competentes tendrán que supervisar mejor tal panorama, pero como ciudadanos hay mucho que de manera individual, a solas con nuestra conciencia, podemos hacer.





Fotos: Reynaldo López e István Ojeda

EN VISITA PARTIDISTA A CAPITAL TUNERA

Díaz-Canel: "No puede haber unidad sin participación"

Por István Ojeda Bello y Yuset Puig Pupo

"No puede haber unidad sin participación, sin que escuchemos a la gente", insistió el primer secretario del Comité Central del Partido Comunista de Cuba (PCC) y presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, al resumir, junto a Roberto Morales Ojeda, secretario de Organización del PCC, la visita a la capital de la provincia, sucedida el viernes pasado.

El fortalecimiento de la unidad, el perfeccionamiento de la labor ideológica, el aseguramiento político a las medidas económicas y el enfrentamiento a las tendencias negativas presentes en la sociedad continuarán siendo las prioridades de la vanguardia política del país en el 2025, aseguró Díaz-Canel, y acotó: "Independientemente de quien gobierne en los Estados Unidos".

Cada uno de esos propósitos, instó, se concretarán propiciando que la ciudadanía en general y en particular la militancia comunista tomen parte en las decisiones y acciones que solucionen sus dificultades e inquietudes; teniendo como eje central -recalcó- a la comunicación política, social e institucional.

"Hemos hecho muchas críticas públicas sobre la manera actual en la que todavía impulsamos esa pirámide de la gestión; y, sobre todo, debemos hablar en las redes sociales, capitalizar el debate político y económico", opinó.

El dirigente cubano dejó bien claro que lo más importante no es su presencia en estas demarcaciones, sino el examen previo e

integral hecho por el Comité Central al municipio. Para luego aprender de lo que funciona bien y mantenerlo así, e ir hurgando en cómo cambiar la situación allí donde las cosas van mal, expuso. "Con nuestra inteligencia y heroísmo podemos superar estas o cualquier otra dificultad", aseguró.

El presidente encomió lo que calificó de ambiente de trabajo en este territorio y llamó, además, a defender la aplicación del Programa de Estabilización Macroeconómica enunciado desde inicios del año pasado y que al cierre de ese mismo calendario mostró algunos éxitos. En particular, reseñó, el incremento de los ingresos al presupuesto estatal, más orden en las relaciones en el sector estatal y no estatal, la reducción de la evasión fiscal, más eficiencia en el proceso de bancarización y una mejor utilización de los presupuestos. No obstante, el trecho por andar es largo aún, estimó.

Por su parte, Roberto Morales Ojeda señaló que los indicadores económicos del principal municipio tunero reflejan avances, pero insuficientes. "Preguntémonos que más se puede hacer, sin imponer metas ilusorias, vigorizando la vinculación de los cuadros profesionales del Partido con la base", dijo. Al tiempo que aclaró que "es ir a la base y revisar luego qué mejoramos, qué destrabamos". Robustecer la cohesión social, esclareció, "se logra dándole participación a la gente, escuchándola. Primero los núcleos, la militancia".

Desde el pasado lunes, una amplia comisión del Comité Central del Partido sostuvo numerosos intercambios no solo con los inte-

grantes de la organización política aquí, sino también con representantes de diversos ámbitos de la vida social y económica domésticas. La inflación, el transporte, la insuficiente bancarización, la higiene comunal y la canasta básica son los principales problemas que preocupan a los habitantes de la capital provincial, arrojó su informe posterior. La comisión, además, hizo varios señalamientos a la calidad de la labor de las organizaciones políticas y de masas en esta parte de la geografía tunera. Aunque elogió el trabajo del territorio en pos de reducir el déficit fiscal, advirtió que eso todavía no se refleja en la mesa y los bolsillos de la ciudadanía.

RECORRIDO EN TRES TIEMPOS

El periplo del primer secretario del Comité Central del Partido comenzó por la Calle 39, reparto Buena Vista, en esta ciudad. Junto a Morales Ojeda revisó la marcha de las obras que se acometen en la red de alcantarillado de la zona y que beneficia a más de 15 mil residentes del Consejo Popular 3. La inversión, ejecutada desde octubre pasado, incluyó el dragado de una zanja que atraviesa las circuncripciones 118, 122 y 150 del propio consejo.

El presidente cubano se interesó por la revitalización de las redes hidrosanitarias y las personas que se favorecen con estas intervenciones constructivas. Insistió en la necesidad de laborar con calidad, pues en medio del complejo panorama económico es un imperativo el uso oportuno de los recursos a favor del bien común.

"Dicen que se han resuelto aquí muchas cosas en los últimos tiempos y la primera lectura que hay que sacar de esto es cómo hemos podido en los años más complicados realizar lo que no hicimos antes. Esto demuestra que hay un camino, una vía, que cuando trabajamos de manera diferente se pueden sobrepasar las adversidades que tenemos con las injustas medidas de coerción aplicadas por el Gobierno de los Estados Unidos".

El mandatario reconoció la fuerza del poder del barrio y el trabajo cohesionado de los vecinos con los factores de la comunidad. Mecanismos de poder popular en los que debe descansar la efectividad del sistema cubano.

Luego, en la segunda parada del trayecto, Díaz-Canel Bermúdez recorrió la estación de bombeo del

embalse El Rincón, rehabilitada en su equipamiento e infraestructura civil con una inversión de unos 700 mil dólares y más de 25 millones de pesos, que costó la instalación de 10 equipos de bombeo capaces de impulsar 125 litros de agua por segundo y una carga de 70 metros.

Desde este inmueble se surte del vital líquido a unos 125 mil residentes en la ciudad de Las Tunas. La concreción de esta obra fue posible gracias al aporte de siete empresas entre estatales y privadas, y de esferas tan diversas como la de la construcción, la metalurgia, metal-mecánica, azucarera y automática.

"Ahora que funcionen con eficiencia", les dijo el presidente a los directivos de la Empresa de Acueducto, refiriéndose a las máquinas que funcionan allí. Elogió, asimismo, el avance en las condiciones de trabajo creadas en este sitio. De eso se trata, de que todo quede mejor, insistió. Pidió detalles de lo que se necesita para que la potencia de bombeo alcanzada se traduzca en más agua potable hacia más hogares de la principal urbe del Balcón de Oriente.

Y aprovechó el momento para actualizarse sobre las faenas en el parque eólico La Herradura 1.

Antes de ir a la reunión resumen, Díaz-Canel estuvo en el polo productivo Melanio Ortiz, en el municipio de Jobabo, para comprobar las acciones que se realizan a fin de fomentar la producción de alimentos con destino a apoyar el municipio cabecera.

Este enclave, ubicado a 12 kilómetros de la localidad capital,

cuenta con un sitio de desarrollo que dispone de 121 hectáreas para los cultivos varios, fundamentalmente plátano, yuca, boniato y frijol. Y asume como meta recuperar su capacidad productiva en beneficio del pueblo, lo que obliga a hacer una ofensiva contra el marabú.

Ángel Expósito Suárez, director general de la empresa agroindustrial Jobabo, explicó que actualmente el polo, de casi 400 hectáreas, tiene sembrado más del 50 por ciento mediante la gestión de un colectivo laboral y de varios campesinos que explotan el arrendamiento de cuatro máquinas de riego.

El mandatario preguntó por el desempeño de los trabajadores, los ingresos que reciben y las condiciones que crea la empresa para mejorar los rendimientos. Igualmente, intercambió con los dos usufructuarios del área de desarrollo y los exhortó a seguir aportando, desde el aprovechamiento de los recursos naturales y los saberes de la Agroecología.

Convocó a aprovechar los trabajos voluntarios y el apoyo de las organizaciones políticas y de masas para lograr disminuir los precios de estas viandas. Se interesó también por la bancarización, la vinculación estudio-trabajo y el impacto de la ciencia y la técnica a favor de la producción de alimentos.

Fue esta la sexta visita del estadista a los municipios tuneros desde que las inició por Manatí, en enero del 2024; aunque en octubre pasado volvió aquí para presidir un pleno extraordinario del Comité Provincial del PCC.



EN ZABALEANDO

Ayudar es parte de la felicidad y de su Martí

Por Esther De la Cruz Castillejo

El proyecto comunitario Zabaleando anunció que estará dedicando su edición de este domingo a la figura de José Martí. No es la primera vez que lo hace y tampoco están alejadas las esencias martianas de las dinámicas habituales de este equipo, que sigue marcando la diferencia en la calle Adolfo Villamar, especialmente, en los alrededores de la casa número 130.

En cada edición de sus empeños avanzan las obras buenas; entre ellas, está Por amor, una iniciativa que "comenzó por la familia, después se sumó la comunidad y ya involucra a gente de distintos lugares del territorio", nos dice Eddy Agüero, el mayor de los hermanos que ahora lide-

ran la comparsa y han dado vida a Zabaleando.

Mientras él habla, recordamos al Apóstol. "Tratamos de apoyar a las familias más vulnerables del barrio. La gente trae lo mismo una ropita que no use, unas chancletas, y hasta llegan módulos de alimentos.

"Tenemos un vecino que pertenece a una de las nuevas formas de gestión económicas, por ejemplo, que en dos ocasiones ha traído comida, y nos dijo que volverá este domingo. Prepara un bolsito con pollo, coditos, aceite, pastillitas para cocinar, refrescos..., y las dona.

"Nosotros realizamos una especie de revisión de los casos más vulnerables y les entregamos los donativos, porque ayudar al que

lo necesita no solo es parte del deber, sino de la felicidad".

Eddy habla con soltura sentado al frente de su hogar y, mientras lo hace, responde el saludo de alguien al pasar, escudriña el entorno y nos recuerda "que este 26 va a salir otra vez la comparsa, arrollando, por la ciudad".

Ya al final, comenta: "El embrión de este sueño es la memoria del viejo (se refiere a su padre, fundador de la comparsa allá por los años 50 del siglo pasado), y la razón de ser de todo, el pueblo".

Habla con sumo respeto y mientras le escucho sigo pensando en Martí. Nada mejor que la máxima de hacer el bien para agasajarlo en otro enero de cardos y espinas, justo el hombre que vio imprescindible esa categoría para alcanzar la virtud.



Zabaleando también ha hecho acciones en los hogares de ancianos.

Foto: Tomada de Facebook



Por Jorge Pérez y Dayana Menzoney

COMO en un escenario de guerra real, unidades de tanques y de otros medios blindados están en la profundidad enfrentando al enemigo y, casi al mismo tiempo, dotaciones de Shilkas, completamente artilladas, abandonan sus áreas de protección y se desplazan a las líneas de combate.

Tan poderosas armas y sus tripulaciones tienen la responsabilidad de apoyar el repliegue de esas tropas una vez ejecutada su misión, concentrando el fuego contra los medios navales y aéreos: cohetes cruceros, helicópteros y vehículos aéreos no tripulados (drones)... que pudieran atacarlas. Retornan con la orden cumplida.

La descripción ilustra las acciones tácticas de una gran unidad de defensa antiáerea que forma parte de una agrupación de tropas del Ejército Oriental, realizadas en el polígono de Puerto Padre, que coronaron en este territorio la segunda jornada del ejercicio estratégico Bastión 2024, y cuya realización contribuye a fortalecer la capacidad defensiva del país, salvaguardar la paz y garantizar la victoria ante cualquier agresión.

El mayor de las Fuerzas Armadas Revolucionarias Yaisel Calzadilla Cutiño, jefe de la unidad de defensa antiáerea, alaba este armamento con el que se ha familiarizado mucho en interacción constante con las piezas que lo componen y con los combatientes encargados de operarlos y hacerlo rendir en las batallas.

El oficial reconoce que tal equipamiento, por su gran cadencia

de fuego y facilidades operativas, desempeña un rol fundamental en la guerra moderna para limpiar nuestro cielo de posibles intrusos. Con el fin de lograr su eficaz empleo, las tropas desarrollan habilidades y las destrezas imprescindibles en el combate.

Este viernes en el mismo lugar, en su tercera y última jornada del Bastión, se llevarán a cabo de manera práctica acciones combativas de todas las fuerzas: antiáreas, artillería, infantería y explosivos de diferentes tipos, que forman parte del dispositivo defensivo territorial. Materializarán así la concepción de la doctrina de Guerra de Todo el Pueblo ideada por el invicto Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, Líder Histórico de la Revolución Cubana.

En estos días se ha cumplido el objetivo de continuar elevando el nivel de preparación y cohesión de los órganos de dirección y mando, de las tropas y del sistema defensivo territorial en todas las instancias para, junto al pueblo, enfrentar cualquier variante de agresión contra nuestra Patria, como proclamara en sus palabras de apertura Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presidente del Consejo de Defensa Nacional (CDN).

Porque todo cuanto se ha hecho en estas jornadas permite fortalecer la invulnerabilidad militar del país con el principio declarado de disuadir a los enemigos y conservar la paz y la tranquilidad ciudadana que vive la nación, una de sus principales conquistas.

Atendiendo a las indicaciones del presidente del CDN, desde la mañana del miércoles 22 de enero, por orden de Walter Simón Noris, presidente del Consejo de Defensa Provincial (CDP), fueron

Bastión en defensa de la Patria y la soberanía nacional

activados aquí los puestos de mando y de dirección, los cuales de manera cohesionada han dado respuesta a las misiones planificadas.

Por ejemplo, este jueves el Consejo de Defensa del municipio cabecera puntualizó los procedimientos ante situaciones de riesgos, amenazas y agresiones a la seguridad interior, en un escenario de guerra no convencional y la lucha contra la invasión del enemigo.

Durante la preparación para órganos de dirección, sus miembros se ejercitaron en conducir las acciones previstas en los planes para enfrentar la invasión enemiga, la cooperación, el enmascaramiento y la dirección.

Además, se detalló cómo entrenar el sistema de información para la defensa en tiempo de guerra, así como el cumplimiento de las medidas que integran el sistema único de exploración.

La cita estuvo presidida por Simón Noris y Yelenis Torment Méndez, vicepresidenta del CDP.

UNIDOS POR CUBA

El Bastión Universitario constituyó buen preámbulo del ejercicio, pues demostró la decisión y la disposición de las nuevas gene-



Fotos: Reynaldo López Peña

raciones de prepararse para defender a Cuba a cualquier precio, según declaraciones de los estudiantes de la Enseñanza Superior de la provincia que se dieron cita en el campus Pepito Tey, de la Universidad de Las Tunas.

A las áreas habilitadas llegaron, también, alumnos del campus Vladimir Ilich Lenin y de la Universidad de Ciencias Médicas, quienes, guiados por combatientes de las Fuerzas Armadas Revolucionarias y el Ministerio del Interior

(Minint), realizaron varias tareas tácticas con las que desarrollan y consolidan su preparación en el manejo de diversas armas, de supervivencia en condiciones excepcionales, de adiestramientos tácticos...

Mañana sábado 25 se efectuará el Día Nacional de la Defensa con las actividades centrales en el Consejo de Defensa (CD) de San José, un reparto ubicado en la periferia de la ciudad capital, y en el municipio de Majibacoa. Las máximas autoridades del Partido, el Gobierno, la Región Militar y el Minint visitarán áreas habilitadas para las prácticas.

En el programa intervendrán los órganos de mando, las empresas y organismos encargados de la dirección para la defensa. Revisarán plantillas y efectuarán otras actividades para la formación de las unidades y la activación de los CD con la puntualización de todos los grupos de trabajo a nivel de zona, municipio y provincia. Se contará con la participación popular porque la fuerza de la Revolución es la fuerza del pueblo.

Como es tradicional, el Bastión estaba programado para el pasado mes de noviembre, pero por el impacto de los movimientos telúricos y de los huracanes Oscar y Rafael fue tomada la decisión de posponerlo para este año.





Foto: Cortesía de Portusax

Portusax en el Jazz Plaza

Por Yelaine Martínez Herrera

PORTUSAX, el prestigioso cuarteto de viento con percusión del municipio de Puerto Padre, participará en el Festival Internacional Jazz Plaza, por celebrarse en La Habana, Villa Clara y Santiago de Cuba, del 30 de enero al 3 de febrero, con la asistencia de más de 300 artistas.

En diálogo con **26**, Enrique Osvaldo Díaz Ortiz, director del colectivo, expresa: "Estamos felices con la invitación. Nos presentaremos en Santiago de Cuba. Es

una oportunidad para darnos a conocer. Ensayamos mucho para demostrar que estamos a la altura".

Estos hijos de la Villa Azul, miembros además de su centenaria Banda Municipal de Concierto, no son propiamente jazzistas, pues su repertorio es amplio y variado, sin ataduras a algún género. Interpretan temas de jazz, mas la música cubana es la que los distingue, aunque con matices propios de la sonoridad nacida en Estados Unidos, durante el siglo XIX. Sin dudas, algo interesante que fascina al auditorio.

"Lo mismo interpretamos lo clásico que lo popular cubano. Un merengue, un son, un chachachá, un blues... De hecho, queremos compartir en este evento tanto jazz como música autóctona. Nos preparamos con más de 20 composiciones para que el público conozca nuestro trabajo; la misión es conquistarlo, como ha pasado con los puertopadrenses", afirma el líder.

Nos narra que el grupo tuvo su origen allá por 1986, cuando era quinteto y se llamaba Amadeo Roldán. "Entonces solo tenía cinco instrumentos de viento, bajo la dirección de Ernesto Díaz, su fundador. En 1990 se cambia el formato para saxofones con percusión y ya adquiere el nombre actual, una sugerencia del amigo Gilberto Domínguez. 'Portus' por 'puerto', en latín, y 'sax' por saxofón".

Bajo la tutela de Díaz Ortiz, saxofonista, los otros intérpretes con ese instrumento, Ciro Enrique Pérez, Máximo Obregón y Juan Carlos Naranjo (también arreglista y compositor), junto al percusionista Alberto González, han participa-

do en varias ediciones de la Jornada Provincial de Concierto, programas de televisión y actividades tanto en calidad de talentos subvencionados de la empresa comercializadora de la música y los espectáculos Barbarito Diez, de la provincia, como por la parte comercial, lo que les ha ampliado los horizontes profesionales. Incluso, por siete años fueron contratados por la agencia Havanatur para actuar ante turismo norteamericano, siempre con buena acogida.

Hoy la alegría del Jazz Plaza anima sus ensayos, acaecidos en un local cercano a la avenida Libertad, a solo una cuadra del malecón. El mar los inspira... "Queremos comenzar nuestra presentación en la Ciudad Heroica con **A Puerto Padre me voy**, de Emiliano Salvador, aunque con arreglos de Gerardo Corredera, pues en nuestro repertorio hemos defendido a creadores locales.

"Asimismo, deseamos compartir una serie de piezas norteamericanas de autores como el Duke Ellington, Charlie Parker y otros, más canciones del pentagrama antillano, con arreglos de Juan Car-

los Naranjo, como **Los tamalitos de Olga**, **María Cristina me quiere gobernar** y el danzón **Almendra**. Vale destacar que varios de los temas que distinguen al grupo son hijos de las musas de Naranjo, nuestro saxofón barítono. Es el caso de **Saxoneando** y **Tomasi**, que también pretendemos interpretar allá", agregó el director.

Este miembro de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) se siente orgulloso de comandar la cofradía desde el 2011, y aunque ninguno de los integrantes es familiar suyo, así los considera. Además, es otra manera de honrar a su árbol genealógico, en el que sí predomina "la más bella forma de lo bello".

Con los sueños de grabar un disco y emprender una gira nacional, Portusax sigue alegrando con su quehacer el Comité Municipal de la Uneac y la casa de cultura Enrique Peña, así como la biblioteca, la galería y la casa de abuelos de la localidad. "Vivo orgulloso de mis músicos", resume Enrique, y vuelve a los ensayos allá, en el norteño municipio que, día a día, los alienta y abraza.

JORNADA VILLANUEVA

Volviendo sobre tus pasos

La Jornada Villanueva, por tradición, siempre deviene momento de confluencia, aprendizaje y desafío para nuestros actores, esos que cada 22 de Enero celebran el Día del Teatro Cubano.

Una de las invitaciones más especiales del programa aquí fue el homenaje a la actriz Elizabeth Borrero, a quien se le dedicó esta edición del evento. La sala Blanca Becerra, sede de Total Teatro, acogió a colegas y amigos para, entre anécdotas, proyección de videos y palabras del corazón, honrar a esa maestra del arte de las tablas, con más de tres décadas de vida artística.

En diálogo con **26**, la agasajada comentó: "Estoy agradecida por tanto cariño, aunque siento que

muchos otros compañeros también merecen este reconocimiento". Ella, al frente del grupo Total Teatro, por varios calendarios ha sido defensora de las causas teatrales aquí. La "salud" de la "Blanca Becerra" es una de tantas. "Los actores merecen una casa donde hacer realidad sus sueños y el público, por su parte, un lugar donde sentarse a disfrutar una puesta en escena", subraya.

Al preguntarle por el personaje que más le ha marcado, afirmó rotundamente: "Es el que aún no he hecho, pues siempre le pongo el mismo empeño y respeto a todo lo que hago". Ciertamente, ella se ha multiplicado en la Radio, la Televisión, el tabloncillo, el Movimiento de Artistas Aficionados y otros espa-

cios. Sin embargo, existe un personaje radial que, para los oyentes, ha dejado huellas... "En mi barrio no soy Elizabeth Borrero, sino Campanita de Colores", resumió.

OTRAS ESCENAS

En el contexto de la Jornada llegaron hasta el Balcón de Oriente artistas de varias provincias. Tal es el caso de Dayana Laura Suárez Pompa, de Granma, quien integra actualmente el grupo Alas D' Cuba. Esta joven comentó a nuestro medio de prensa estar feliz con la oportunidad de intercambiar experiencias con otros colegas, lo que se revierte en superación. Aquí su colectivo tuvo la posibilidad de presentar la obra **Por gusto**, con buena acogida, en el centro cultural Teatro Tuyo.

Para el especialista de las artes escénicas Alberto Carlos Estrada Segura, estos también fueron días de jolgorio. En ese contexto se promocionó su libro **Haz de luz** (en proceso editorial), una profundización en la historia del teatro de títeres y para niños en la provincia.

Otros momentos signaron la agenda. Los niños rieron **De paseo con Tonguita**, en el centro cultural Teatro Tuyo; instituciones educativas como la escuela especial Jorge Aleaga fueron "contagiadas" con **Las locuras de Tornillo**, a cargo del guiñol Los Zahoríes; y la Peña Timeles, en el Comité Provincial de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), reunió a actores consagrados y noveles en defensa de la manifestación. El programa incluyó la actuación de **La Voz del Silencio**, de la Asociación Nacional de Sordos de Cuba (Ansoc).

La Jornada Villanueva sigue así honrando al hecho que le dio nombre desde múltiples espacios. La ciudad estuvo más viva por estos días y eso siempre se agradece.

(Y.M.H.)



Elizabeth Borrero.

Foto: Reynaldo López Peña

Tinta fresca



LA GENTE SIMPLE

Me gusta la gente simple aunque yo soy complicado la gente de casa pobre y corazón millonario. La que todavía suda, la que se rompe las manos, la que se juega la vida por el pan de sus hermanos. Me gusta la gente simple que al vino le llama vino, la que al pan le llama pan y enemigo al enemigo. La que se da por entero y no tiene intermediarios la que comparte conmigo el respeto a los milagros. (Facundo Cabral)

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

La escuela será el primer hogar cuando la familia sea la primera escuela.

Pepe Mujica (expresidente de Uruguay)



INTERNETicias

Moscú, Rusia. - Dos pescadores que compartían una botella de vodka a la orilla de un río siberiano en espera de que los peces picaran sus anzuelos huyeron despavoridos cuando dos enormes hipopótamos emergieron de las aguas y "desembarcaron" en tierra. Según publica la agencia noticiosa rusa **Tass**, Malvina y Kenigs -nombre de los "animalitos"- se habían escapado de un parque zoológico cercano sin que sus alarmados custodios consiguieran localizarlos. Pasado el susto, los aterrizados pescadores alertaron a los empleados del zoo, quienes encontraron a la pareja de paquidermos pastando tranquilamente a la orilla del río.

GOTAS DE SABERES

Cuando despertamos somos entre 1 y 2 centímetros más altos debido a la expansión de los discos intervertebrales... La isla Faisanes cambia de nacionalidad cada seis meses entre España y Francia... **El pulmón izquierdo es menor que el derecho para dejarle espacio al corazón...** Las ostras pueden cambiar de género según el momento más adecuado para reproducirse... **Un teléfono móvil tiene 10 veces más bacterias que la taza de un inodoro promedio...** India no asistió al Mundial de Fútbol de 1950 porque a sus representantes se les prohibió jugar descalzos... **Madrid no siempre fue la capital de España, pues antes lo fueron Toledo y Valladolid...** Nunca nos hemos visto realmente, solo en reflejos, fotos o videos de nosotros mismos... **Venus es el único planeta que gira en el sentido de las agujas del reloj...** La palabra cementerio proviene del griego **koimeterion**, que significa dormitorio...

POSTALES TUNERAS

En diferentes momentos de su historia, el municipio de Manatí ha sido anfitrión de personalidades cubanas en los más diversos campos. Por sus predios han desfilado políticos, intelectuales, deportistas, escritores, artistas... En esta foto aparece el comandante Faustino Pérez (con sombrero y espejuelos) durante una visita que hizo a la localidad en 1960. Fue expedicionario del Granma y combatiente clandestino. Entre los cargos que ejerció después de 1959 están el de presidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos, embajador en Bulgaria y dirigente de los Órganos Locales del Poder Popular. Murió en 1992.



EL ANILLO DE JOSÉ MARTÍ

En enero de 1871, antes de partir al destierro, José Martí le entregó a un amigo un eslabón de la cadena que arrastró durante su permanencia en el presidio. Le encomendó que lo utilizara para forjarle un anillo que llevara grabado la palabra Cuba. La prenda no estuvo en su poder hasta el 17 de noviembre de 1887, cuando su madre, Leonor Pérez, se la llevó a Nueva York, donde se había radicado. Al ajustarla a su dedo anular escribió: "Ahora que tengo mi sortija de hierro, obras férreas he de hacer". Y obras férreas hizo desde su ideario.



SERIE DE LAS AMÉRICAS



Leñadores, soñar entre campeones

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Con pocas horas de descanso, luego del viaje desde La Habana hasta Nicaragua, con escala en Panamá, además de otras tantas a la espera para el debut, los Leñadores asumen el reto de la Serie de las Américas, con la aspiración de imponer su estilo de juego.

A expensas de la ofensiva como garantía y un cuerpo de lanzadores reforzado, los tuneños arrancan el 2025 en la arena internacional, sumidos en el compromiso de mejorar la cara del pasatiempo nacional y, de paso, engrosar las vitrinas fuera de fronteras, en las cuales tan solo se presume del metal plateado conseguido en la Serie del Caribe del 2019.

A pesar de la claridad en los objetivos, además del positivo estado de ánimo, la contienda supone una complejidad mayúscula para la armada verdirroja.

“Sabemos que la actuación de nuestro equipo constituye un gran desafío. Pero nos hemos preparado bien y esperamos que podamos concretar un buen resultado, que es el que nos va a decir si estamos al nivel que creemos”, confesó el mentor Abeyssi Pantoja, previo a la partida de la capital.

La apertura del evento correrá a cargo del duelo entre los anfitriones y Las Tunas, en el horario nocturno de este viernes. Los pinoleros se artillaron para el torneo con lo mejor disponible en su liga, incluidos jugadores de otras nacionalidades, como el primer



Foto: István Ojeda Bello

abridor Cole Charles Cook, de Estados Unidos. De esta manera quedó planteado el duelo de zurdos con Yoanni Yera, quien también enfrenta la responsabilidad de asegurar un inicio triunfal en un certamen de tan corta duración y, desde el bosquejo a las plantillas, de suma paridad.

Los nicas aprovecharán la oportunidad para continuar con la preparación rumbo al clasificatorio del venidero Clásico Mundial, en el que pugnarán por un cupo con Taipei de China, Sudáfrica y España. Dada la importancia que le ha otorgado el mentor Sandor Guido a la justa, tan pronto como en el enfrentamiento inaugural los del Balcón de Oriente se someterán al primer examen de rigor. Para afanarse una nota de aprobado, los dirigidos por Abeyssi Pantoja deberán explotar las virtudes del **line up**, mediante la combinación de los bateadores de poder con los hombres rápidos en las

almohadillas, en aras de conseguir una alta productividad con el madero y facilitarles el trámite a los serpentinos.

La segunda demostración de los monarcas en la 62 y 63 edición de los clásicos cubanos será ante los campeones panameños, Aguilas Metropolitanas, con deudas y fantasmas del pasado, pues justo fueron los istmeños quienes despojaron del título a los Leñadores de Pablo Civil en la cita caribeña del 2019. ¿Revancha o un nuevo golpe? Lo cierto es que los aguilucho disfrutaron de un plus emocional, tras imponerse en un reñido **play off** a los Atlánticos de Boca del Toro; por tanto, la faena demanda de precisión en los distintos parámetros dentro del terreno.

Aunque en la nostalgia habite el momento de esplendor de muchos de sus peloteros, algunos con un paso relevante en Grandes Ligas a lo largo de los años, Curazao Goats apuesta por un

núcleo bastante compacto y conocido en el área. Con nombres de renombre y hombres en función de las metas colectivas, los curazoleños visten de oscuro y exhiben elegancia en la grama, debido a la expansión del deporte de las bolas y los **strikes**, además de la influencia cultural de Países Bajos.

Después de borrar una desventaja de una victoria y tres derrotas en la final contra los Vaqueros de Montería, los Caimanes de Barranquilla expondrán el trofeo 14, quinto de manera consecutiva, en el circuito colombiano. Los reptiles han extendido fuerzas en la región con el éxito en la Serie del Caribe de Santo Domingo, en el 2022, y un calendario más tarde el subtítulo en la primera edición de la Champions League de Baseball, en fiel reflejo de cuánto ha crecido el club en el siglo XXI.

Asimismo, la federación cafetera suma los ciclos como peldaños vencidos en materia de calidad y seguimiento mediático, mientras continúan con la exportación de talento hacia el sistema de granjas de los equipos del **Big Show**.

Si bien están arropados con las vestimentas de Cenicienta, el Daom de Buenos Aires buscará ocasionar bastante ruido, tal y como vaticinara Nemesio Porras, presidente de la Federación de Béisbol de Nicaragua.

De convertir en hechos las palabras se encargarán Jacinto Cipriota y Denyer Sanabria, las principales figuras del plantel. Cipriota, un camarero de 34 abriles, transitó durante cuatro temporadas por

las Ligas Menores con los Rays de Tampa Bay y los Blue Jays de Toronto. Las más recientes estadísticas muestran un **average** de 414 con cuatro dobles, dos cuadrangulares y 10 impulsadas.

Por su parte, el venezolano Sanabria, primera base y jardinero, concluyó líder en vuelacercas con siete, además de promediar para 426 y acumular 27 remolques. Al igual que Jacinto, Denyer desarrolló habilidades en las sucursales de los Diamondbacks de Arizona en un lapso de cuatro campañas.

El crédito de adjudicarse la última sonrisa del campeonato selló con letras doradas el desempeño de Sergio José Espada en la lid argentina del 2024, que lo convierte en referente dentro del **staff** de Daom. El “tirador” comandó el apartado en victorias (6), ancló segundo en promedio de limpias (0,89) y apenas toleró un **average** de los contrarios de 205.

Una vez culminada la etapa clasificatoria, la jornada del 29 está reservada para el cruce de semifinales (1ro vs. 4to y 2do vs. 3ro) y un día después los ganadores se enrollarán en la porfía por convertirse en el primer rey del béisbol de América.

Sin ser una quimera, pero sí un sueño bastante fantasioso, los Leñadores intentarán quebrar la mala racha de Cuba en escenarios foráneos, para ello ocupan la tarea de sacar a la luz ese espíritu que llevó a una provincia a la cúspide, a razón de esfuerzo y superación constante.

El Sindicato de Industrias se va al 22 Congreso de la CTC

Por Jorge Pérez Cruz

Los trabajadores del Sindicato de Industrias (SNTI) de esta provincia tendrán voz y voto en el 22 Congreso de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), por celebrarse en La Habana en abril próximo, y llevarán las principales realizaciones de estos colectivos laborales que demuestran en la cotidianidad la posibilidad de avanzar en medio de las dificultades.

Asumirán ese encargo Elena Emilia Chagues Leyva y Luis Cruz Ortiz, ambos electos como delegados a la magna cita de la clase obrera cubana, en la que este sector llevará 33 de sus afiliados, confirmó Yaquelin Baños Torres, secretaria general del SNTI.

Chagues Leyva es actualmente jefa del Departamento de Propaganda de la CTC Nacional, pero su vinculación con esta rama viene del año 1990 cuando dirigió el Buró Sindical de la textilera Celia Sánchez Manduley, de Santiago de Cuba; y se desempeñó, también, como secretaria general del Buró Provincial de este gremio en Las Tunas. En su larga y fructífera trayectoria como cuadro del movimiento obrero ocupó diferentes cargos.

Por su parte, Luis Cruz Ortiz es el secretario general del Buró Sin-



Foto: Ángel Chimento Pérez

dical de la unidad empresarial de base (UEB) Calixto Sarduy, conocida por Muebles Ludema en el universo empresarial cubano, y tiene una experiencia de cinco lustros como dirigente sindical.

Cruz Ortiz es, además, miembro del Consejo Nacional de la CTC. Ha sido seleccionado Vanguardia Nacional por 15 años consecutivos y ostenta las medallas Jesús Menéndez y Lázaro Peña de Tercer Grado. Asistió a las tres conferencias nacionales de su sindicato y a los congresos 20 y 21 de la CTC.

La encomienda la recibieron por el voto secreto y directo de los 30

precandidatos electos en el proceso orgánico desarrollado en las secciones sindicales; y cualquiera de ellos por sus méritos acumulados pudo ser elegido, remarcó Baños Torres.

La dirigente obrera recordó que durante enero y febrero se efectuará el proceso de presentación a los trabajadores del plan y presupuesto para el año que comienza, y convocó a realizarlo de manera amena y profunda, para lograr con la participación y la experiencia colectiva poner en función de soluciones a todas las potencialidades de los colectivos laborales.

Feria agrocomercial será este domingo

Por Yenima Díaz Velázquez

El próximo domingo, 26 de enero, se realizará la feria agrocomercial que cada mes tiene lugar en el parque 26 de Julio (La Feria) de la ciudad de Las Tunas, con la participación de numerosas entidades del sector agropecuario y otros organismos.

En esta ocasión, la actividad no será sábado -como ocurre habitualmente-, pues en dicha jornada se desarrollará el Día Nacional de la Defensa, continuación del ejercicio estratégico Bastión 2024.

En los diferentes puntos de venta, ubicados dentro de la instalación, se prevé el expendio de granos, viandas, hortalizas, frutas y carbón vegetal, propuestas de las cooperativas de producción agropecuaria y de créditos y servicios, así como de la Empresa Agroindustrial del municipio y otras formas productivas.

Además de las dependencias del sistema de la Agricultura, intervendrán las empresas Cár-



Foto: Reynaldo López Peña

nica, Pesquera, de Productos Lácteos, Bebidas y Refrescos, la Alimentaria y unidades de Comercio y Gastronomía, junto a formas de gestión económica no estatal.

Se anuncian propuestas culturales y recreativas para el disfrute de la población que asista a la primera feria agrocomercial del año 2025, período en el que se prevé incrementar las ofertas a partir de una mejor contratación a los productores y de la aplicación de alternativas en los procesos industriales.

Aliosky y las "mil urgencias" de salvar

Por Yuset Puig Pupo

Era casi un muchacho cuando la Enfermería le cambió el ritmo. Recuerda verse más joven, inexperto hasta la blancura extrema de su uniforme, ataviado en historias clínicas, indicaciones y orbitando para no descuidar detalle. El doctor Aliosky Montero Cala ahora es el jefe del servicio de Terapia Intensiva en el Hospital General Docente Doctor Ernesto Guevara de la Serna, y sus urgencias son tan tangibles como las ganas que lo enrumbaron, definitivamente, hacia la Medicina.

Llegó a Las Tunas por otros azares, y el hijo de Mantua, Pinar del Río, confiesa que lleva la dualidad enraizada porque esta también es su tierra. Como máster en Urgencias Médicas, profesor auxiliar y presidente del Comité Académico de la especialidad, su diálogo se bifurca, pero el galeno es fiel a sus pacientes, a la vorágine de la sala y a esos segundos preciosos en los que se afianza la vida o la muerte.

"Las urgencias no piden permisos. En la capacidad de respuesta del equipo, en ver los detalles, radica la posibilidad de que un ser humano regrese a su casa. Y sabemos que hay una madre esperando noticias; que en el pasillo, allá afuera, hay familiares con el pecho roto, que el dolor de verdad está aguardando... Nunca nos desentendemos de tales realidades porque de esa sensibilidad nacen los mejores resultados".

Aliosky carga, de muchas maneras, los casos más complejos que se le han atravesado en franca lucha por sobrevivir y con todos los pronósticos en contra. Algunos le han demandado más de 48 horas sin descansar, sin pisar su casa o siquiera un baño de por medio. Recuerda a un paciente con politrauma complejo debido a un accidente de moto. Los detalles todavía le acompañan.

"Estaba en estado crítico, en disfunción múltiple de órganos. Urgentemente le hicimos complementarios, llamamos al cirujano que tuvo una participación fenomenal, lo llevamos al salón de operaciones lo más optimizado posible y en la actualidad está en la sala de Ortopedia esperando una cirugía de fémur.

"No hace tanto tuvimos una materna crítica en extremo con un aborto séptico. Estos sucesos duelen mucho. La muerte es penosa, pero más si ronda a una persona joven, empezando a vivir. En estos casos, nosotros luchamos con ellas, minuto a minuto. Con colegas de la especialidad de Obstetricia y Anestesiología fuimos a atender a la muchacha. Prácticamente ya estaba entregándose al Señor, pero no nos rendimos y permanecemos ahí en la cabecera de la cama.

"Le hicimos una hemodiálisis de emergencia en un momento clave y eso fue un punto de inflexión. Se recuperó, finalmente, y anda por allí feliz y despreocupada.

"Recientemente atendimos un traumatismo craneoencefálico. Fue muy complejo porque ahora mismo no contamos con el tomógrafo. Asumimos numerosos riesgos, pues sin las pruebas necesarias es andar a ciegas. El neurocirujano dijo que sí, lo entramos al salón y le salvamos la vida. De todas maneras, generó preocupación, zozobra.

"Cualesquiera de estas anécdotas parece sencilla, pero no es así. Son semanas de velar a un paciente y no apartarse de su lado, porque el mínimo detalle marca la diferencia. Es un trabajo en equipo que involucra, incluso, a la auxiliar de limpieza en el resultado final. Si algo somos es una familia que cuida a los suyos siempre, sin importar que las piernas duelan, el cansancio, el sueño..."

Con el tono pausado que le caracteriza, Aliosky se despoja de los méritos y los reparte, les pone nombre. En la ecuación distingue al personal de Enfermería, "sus colegas", como los llama.

"Asumo con mucho orgullo venir de la Licenciatura en Enfermería. Es un campo de infinito humanismo. Y la materia prima de la profesión debe ser esa parte humana que nos tiene que caracterizar a hombres y mujeres, el sentido de ayudarnos, y después, todo lo otro. Sin eso no se puede trabajar en Terapia".

LA EMERGENCIA A CAMISA QUITADA

Confiesa que en el 2016 comenzó una Maestría en Urgencias Médicas, en La Habana, que terminó por llenarlo de certezas en cuanto a su sendero profesional. "Conocí a otros profesores del hospital Calixto García y fue como renovar la inspiración. Recuerdo que, por primera vez, estuve lidiando con urgencias en pacientes pediátri-

cos. Esto me dejó huellas grandes, la sensibilidad de atender a niños. Es muy duro.

"Entendí que la especialidad te refuerza los valores humanistas, porque, como yo digo, es la última persona que verá alguien que está luchando por su vida. Y es muy gratificante poderle devolver un familiar a quien espera, salvarlo cuando está prácticamente al borde de la muerte; es un hilo bien fino, y actuar certero puede hacer la diferencia. Esas mil urgencias por salvar a un paciente son mi credo, no otro.

"¿Qué he aprendido? A escuchar, sobre todo. En la Medicina hay que saber escuchar y ser un comunicador por excelencia, porque estamos tratando con seres diversos, que quizás no tienen el mismo nivel cultural. Entonces usted tiene que tratar de darles un mensaje sencillo y claro".

Asegura que al frente del servicio toca, además, preparar a los más jóvenes desde la sensibilidad para que entiendan que han escogido una especialidad de inmenso rigor. Ese vínculo con el relevo es un reto gigante.

"De 12 residentes de primer año hoy me quedan cinco, pues esto es muy sacrificado. Y aquí el que está es porque tiene amor a la bata blanca. Quien considere que cogió la carrera con un fin lucrativo, pensando que se enriquecerá o que tendrá una vida cómoda sepa que la Medicina en Cuba es sinónimo de sacrificio; es amor, entrega..."

"Ahora mismo paso más tiempo en el hospital que con mi familia. Y para poder estar en estos pasillos primero debo levantarme bien temprano y buscar lo que necesitan mis hijas para el día, la leche en el punto, el pan... A veces camino más de 10 kilómetros en el centro del pueblo para encontrar los alimentos, y padezco una condromalacia bilateral que me limita de cierta manera.

"El servicio te consume la jornada entera y no hay horario fijo. A



Fotos: Iván Ojeda y Reynaldo López

veces llego a mi casa a las 5:00 o 6:00 de la tarde y me están llamando para que regrese por una urgencia. Hago cinco, seis, siete guardias en el mes si no hay maternas críticas; cuando hay, estoy prácticamente aquí todo el tiempo. Trato de educar a los jóvenes con el ejemplo, pero claró que la exigencia es sobrehumana".

OTRAS MIRADAS

Entre las experiencias más gratificantes cuenta su misión internacionalista en Trinidad y Tobago. De allí, no solo el idioma extraño le exigió al máximo, también la realidad de estar en formación; fueron muchos saberes los que le alcanzaron de repente.

"Aprendí que existían otros puntos de vista además del mío, lo cual es vital en la profesión. Uno no lo sabe todo y hay que prepararse constantemente. Por supuesto, aprendí mucho de tecnologías avanzadas, de las cuales yo no tenía ni idea.

"Allí vi, por primera vez, a una paciente con síndrome de Sheehan, algo muy infrecuente que resulta por la pérdida excesiva de sangre durante o después del parto. El sangrado extenso puede reducir el flujo de sangre a la glándula pituitaria causando daños y muerte (necrosis) a las células de la pituitaria.

"Recuerdo que la muchacha tuvo una falla endocrina, pero se suplió con hormonas sintéticas gracias al diagnóstico oportuno. Fue muy emocionante, una experiencia al límite. Las misiones aportan muchos conocimientos al personal médico, es como renovarse en la profesión, como un concentrado; y uno vuelve a su centro con más saberes y mejores herramientas".

ANTES QUE EL MÉDICO...

Varias veces en la conversación precisa que tiene un respeto por Dios, sobre todo a la zaga de una labor en la que él siente que se cumple una voluntad más grande que la suya, que hay desenlaces que parecen milagros y otros que

son el doble de tristes por los imprevistos.

"No conozco ser humano que, en un momento crítico de su existencia, que tenga temor, no diga '¡ay, Dios mío!'. Está arraigado en todos, y más si usted lidia, también, con una profesión en la que prima lo incierto. Usted mismo se pregunta cómo si este paciente presentaba un cuadro tan desfavorable de repente si revertió la situación, y si este venía con un pronóstico más esperanzador cómo no lo logró. Hay muchas variables ahí.

"Yo soy una persona que tengo mis creencias muy particulares, y sí, le pido a Dios sabiduría para tomar las mejores decisiones, no por una cuestión de ego, sino de respeto por la vida, porque me importa cualquiera que esté acostado allá adentro, en una de esas camas".

De más lejos le vienen los apoyos. Me cuenta que llegó al mundo debatiéndose entre la vida y la muerte. Su mamá en la desesperación puso rodillas en tierra, frente a la propia cama de un hospital, y rogó por el regalo que se le estaba negando. Ahí está él hoy, al otro lado y con la responsabilidad invisible de merecer su milagro.

• • •

Aunque de niño practicó la natación y siente pasión por los deportes, asegura que es la pelota la que le altera el ritmo sanguíneo. Con sus niñas, Sara Camila y Sofía, gusta visitar el estadio Ángel López (Chiquito) y se entretienen con cualquier juego de muchachos en los que haya risas, batazos y ocurrencias.

Su día a día en el hospital es una suerte de metáfora deportiva, en la que casi siempre está en el noveno inning con las bases llenas; y él se siente el ser humano más solitario del mundo en el montículo. El tres y dos está puesto en la pantalla, el estadio es un hervidero de silencios y su próximo lanzamiento salva o pierde el partido. Pero este campeonato es por la vida y su única opción... luchar.



26 ABRE NUEVAS PUERTAS

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA
CON NOSOTROS

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez
(Relaciones Públicas)

50927011

26
PERIÓDICO

